

# CORREO DE MALLORCA

## DIARIO CATÓLICO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
CALLE DE MOEA: 3, 4 y 5

AÑO XXVII  
NUMERO 8.322

PALMA DE MALLORCA  
LUNES, 7 DE SEPTIEMBRE DE 1936

FRANQUEO  
CONCERTADO

HORAS DE DESPACHO: de 10 a 1 y de 5 a 7  
TELÉFONO n.º 1973  
Precio de suscripción: 2'50 ptas. al mes

## Día de desbordante entusiasmo patriótico fué el de ayer en Palma

### El regreso de las heroicas y victoriosas fuerzas y milicias del frente se efectuó en medio de vibrantes vítores y atronadores aplausos

#### Impresionante misa de campaña en la Avenida del Marqués de la Cenia

Imponente desfile de fuerzas y milicias. — En el desfile, que duró cerca de dos horas, tomaron parte, además de unos 600 «balillas» y 1.500 falangistas de la sección femenina, más de 9.000 hombres. — Causó verdadero asombro el crecidísimo número de falangistas que desfilaron

#### Bendición del campo de aviación y de los aviones de la escuadrilla de Mallorca

IMPRESIONES DEL MOMENTO

### Vuelven banderas victoriosas

XIII

Hablaba en otra impresión de que han vuelto los días de fiesta para España. Y para los españoles, el goce inmenso de santificar las fiestas. Este domingo de hoy, con su Misa de campaña de trompetas y motores de aviones, ha sido la obertura solemne de millares de domingos alegres de Esfuerzo y de Historia. No es fácil que yo haga revivir con mis palabras la emoción con que la mañana ha traspasado el corazón y los ojos de todos los mallorquines. Quiero, no describir, pero sí resaltar el significado de toda esa emoción.

Ese desfile espléndido de Ejército, Falange y Milicias; de «balillas» y secciones femeninas, fruto, agraz y símbolo de nuestra España, Una, Grande y Libre, representa el triunfo de la fé. De la fé que esparció por los surcos de España un grupo de hombres jóvenes y fuertes, que hace apenas tres años levantaron la bandera de una España total, imperial, trabajadora, vigorosa y libre. Un puñado de muchachos que, a despecho de burlas y miserias humanas, desafiando la traición y la muerte en cada cruce de caminos, hicieron tremolar bajo el cielo español el estandarte nacional-sindicalista del futuro, atravesado por las flechas históricas de los Reyes Católicos. De esos hombres, los más y los mejores no veían con los ojos de la carne el medio día espléndido que anuncia este amanecer. Con esa masa nueva, movida por la voz y la figura de héroe de leyenda de nuestro Jefe Nacional — el primero en el riesgo y en el sacrificio — se ha fundido la masa perdurable del Ejército y los otros Institutos militares, hechos en la sensibilidad de su alma española por las traiciones de la anti-España. La Falange, el Ejército y las milicias de partidos políticos de derecha, encarnaban totalmente la voluntad de salvar a la Patria de la hecatombe asiática, concebida fría y monstruosamente en las logias masónicas y en las oficinas políticas de Moscú. Y en cuanto sonaron a rebato las campanas católicas y militares de la Hispanidad, todo español sintió en la sangre su vibración potente como llamada de sitios y generaciones. Las regiones de España se pusieron en pie, encontrándose a sí mismas y, con mano recia, empezaron a arrancar el cáncer que tenía dentro.

Ha querido la fortuna que sea esta Mallorca, delicada y fragante, la que apenas tener dentro el sarcoma, lo haya sufrido de fuera. Y que viniesen a profanar su suelo pies y acentos extraños. Lo ha querido la fortuna para que demostrase que su delicadeza encu-

bre féreas musculaturas y su fragancia resiste el olor de la pólvora y la fealdad de los cadáveres. Los hombres de Mallorca fueron a ganar la batalla. La ganaron para Mallorca, para España y para Europa. Y por esa batalla ganada, hoy volvían victoriosas, la vieja bandera roja y gualda de las glorias pasadas y la bandera nueva negra y roja de las glorias futuras. Y el Pueblo las aclamaba por igual viendo en una su madre y en otra su hija.

Pero también volvían banderas derrotadas. Las de la anti España, abandonadas en el campo por quienes no ven en su bandera más que una concubina de placeres sucios. Las banderas triunfantes eran las del Hogar y la Familia española contra las del amor libre soviético. Las de la Religión católica — consuelo y refugio — contra el ateísmo, desesperado y brutal, del comunista. Las de la Unidad de Destino de las tierras de España contra los pendones de la fragmentación política.

El Pueblo, quizás no sabía, pero presentía todo ello al homenajear con su entusiasmo a las banderas y a sus defensores. A sus soldados de todas las Armas. A sus Guardias Civiles, a sus Carabineros, a sus Falangistas, a sus Militarios y a sus Legionarios. «Sus» Legionarios, porque esos hombres son ya de Mallorca y de España; porque

nuestra fé es su misma fé; porque nos han dado su técnica y su sangre; porque han jurado nuestra bandera; porque nada nos separa de ellos; porque esos hombres de fuera han cambiado banderas con nosotros como los hermanos de sangre se cambian regalos en los días cristianos de la Natividad de Dios.

El pueblo es todo sentimiento y todo justicia. Y por eso esta mañana de gozo de viento latino, ha vibrado con el entusiasmo, quizá multiplicado, ante esos caballeros legionarios del aire. Ante ellos y ante su caudillo, ese hombre de figura gallarda, que sobre un caballo todo nervio, evocaba a los «condottieri» del XVI y a los garibaldinos del XIX. Otra vez la latinidad contra el infiel. Aún está azul el cielo de Lepanto, bajo el que derrotaron a los turcos — a Asia — capitanes de Roma, de España y de Venecia, bajo el mando de la sangre imperial de Don Juan de Austria. A nuestros triunfadores: ¡Arriba España! A quienes vinieron de su paz a prestarnos ayuda generosa y comparten victorias tras partir zozobras: ¡Eia, eia, alalá!

Como todo símbolo es justo en estos días de gloria, ha llovido esa mañana, que hubiésemos soñado radiante, porque quería el cielo llorar a los que cayeron en la lucha y enfangar el suelo que barrían las odiosas banderas vencidas para siempre.

Felipe XIMENEZ DE SANDOVAL  
Falangista al servicio de España en «Radio Mallorca».

### La misa de campaña y el brillantísimo desfile militar de ayer

REGRESO DE FUERZAS

El sábado, al anochecer, empezó el regreso a Palma de las tropas, falangistas y milicias que habían estado en el frente de operaciones durante el tiempo que permanecieron en la isla las hordas marxistas desembarcadas en las costas de Manacor y Son Servera.

El paso por las calles de los camiones con las fuerzas combatientes que regresaban despertó el entusiasmo del público, que las vitoreaba y aplaudía calurosamente.

A las siete, aproximadamente, hizo su entrada en Palma la columna de carabineros que habían estado en el frente, columna que ocupaba unos quince camiones. Los carabineros, cuyo comportamiento ante el enemigo es tan digno de encomio, desfilaron por la ciudad al grito de: ¡Viva España! Casi todos ostentaban trofeos de guerra ocupados a los rojos. El público acogió a los valientes carabineros con entusiasmas vítores y aplausos.

Continuó, durante la velada, el constante desfile de camiones conduciendo tropas y falangistas procedentes del

frente, siendo todos acogidos con repetidas pruebas de entusiasmo.

El regreso de fuerzas y falangistas siguió aún a primeras horas de la mañana de ayer.

LA CIUDAD, ENGALANADA

La ciudad apareció ayer engalanada. Los centros oficiales y la mayoría de cafés y sociedades ostentaron colgaduras con los colores rojo y gualda, lo mismo que los balcones de muchísimas casas.

ANIMACION

La animación en la ciudad fué ayer extraordinaria desde primera hora de la mañana, como igualmente extraordinario fué el entusiasmo que reinaba y que se exteriorizaba al paso de todo coche con tropas o falangistas.

ANTES DE LA MISA DE CAMPAÑA

La misa de campaña para la tropa, milicias y falangistas, anunciada el sábado para las diez, fué a las doce, por haberse suspendido hasta mañana, festividad de Nuestra Señora de la Salud, día que ha sido declarado festivo, el Te-Deum en la Catedral en acción de gracias al Altísimo por el brillante término de las operaciones militares. La noticia del aplazamiento de la misa fué ya publicada en la Prensa de la mañana y transmitido, además, por Radio Mallorca.

La gente fué acudiendo al lugar donde había de celebrarse la misa, desde antes de las nueve.

La misa de campaña, como ya anunciamos, se celebró en el cruce de la Avenida del Marqués de la Cenia con la prolongación de la Rambla.

EL ALTAR

El altar se instaló junto a la estatua del Beato Ramón Lull, de espaldas a los edificios del Instituto y Escuela Normal y dando frente al pasaje de la Rambla.

El basamento del monumento estaba cubierto por un tapiz del Ayuntamiento representando al Beato mallorquín, y a su frente se colocó, uno de esos altares portátiles de campaña de nueva construcción.

LLEGADA DE FUERZAS

Van llegando las fuerzas que han de asistir a la misa de campaña. Las tropas se sitúan frente al altar y a am-

bos lados de él. Aumenta el público, que ya se apretuja en el espacio que dejan libre las tropas. Llegan también las milicias.

LOS INVITADOS

A poca distancia del altar, se ha instalado la tribuna para las autoridades e invitados. Están allí el Comandante militar accidental, señor Díaz de Freljó; el Gobernador civil, señor Alvarez Ossorio; el Alcalde, señor Zaforteza, presidiendo al Ayuntamiento en pleno, con los maceros; el M. I. Sr. don Andrés Caimari, en representación del Excelentísimo y Rvmo. Sr. Arzobispo-Obispo de Mallorca; el presidente de la Diputación, Sr. Ramos, y el vice presidente Sr. Obrador; el Sr. Presidente de la Audiencia, con el Fiscal, Sr. Prada, y los Magistrados Sres. Abou y Rosselló; el Delegado Hacienda, Sr. Casasnovas; el Administrador Aduanas, Sr. Marco; una representación de la Cruz Roja; el director del Banco de España, señor Roca; el vice-cónsul de Italia, señor Facchi; el jefe de la Aviación de Mallorca, Sr. Cirelli; representaciones de Obras públicas y los cuerpos de Correos y Telégrafos y muchos otras entidades.

LA FALANGE

Cerca de las doce, llegan las milicias — ya antes han hecho su entrada las «balillas» y la sección femenina — de Falange Española. Al frente de ellas, la sección ciclista y la banda de música de la Casa de Misericordia, con uniforme sus componentes de falangistas. Seguidamente, a caballo, el Conde de Rossi, general de las camisas negras italianas, quien, llevando en el cinto el revólver y el puñal, ostenta, sobre su camisa de fascista italiano, las flechas de falangista español y un lazo de los colores rojo y gualda de la Bandera de España; lleva el casco de campaña. Rodea al Conde de Rossi, dándole escolta de honor, una escuadra de falangistas, con armas, en prueba de alta consideración y estima por parte de la organización de Falange, que ostenta dos banderas bicolors: la de España, roja y gualda, y la de Falange, roja y negra. Tras el Conde de Rossi, las milicias de Falange, de Palma y de los pueblos, nutridísimas, formadas por miles de hombres cuyo desfile, realmente impresionante, dura larguísimo rato.

EL ALTO MANDO. — UN ABRAZO

Llega, instantes después, en automóvil, y acompañado de su Estado Mayor, el distinguido teniente coronel de Ingenieros, Sr. García Ruiz, que con tanta competencia y rapidez, desempeñando el Alto Mando del Ejército y milicias en operaciones, ha sabido derrotar, obligándoles a reembarcar, a las numerosas fuerzas marxistas que habían invadido Mallorca. Una grande ovación, acompañada de entusiasmas vítores, acoge la presencia del jefe victorioso. El señor García Ruiz, que cubre su cabeza con el casco de campaña, se ape-

del coche junto a la tribuna de las autoridades. El Conde de Rossi, al verle, se desmonta del caballo y se dirige al Sr. García Ruiz. Ambos se estrechan en efusivo abrazo. El Conde de Rossi abraza después al comandante Esquivias, ejemplar jefe de la columna en operaciones en Porto Cristo durante toda la campaña, y monta otra vez a caballo.

LA MISA

Seguidamente empieza la misa, que celebra el capellán castrense Rdo. señor don Nicolás Saggese, jefe del servicio religioso de Falange, ayudado por dos jóvenes sacerdotes, uno con el uniforme de soldado y el otro con la camisa azul de falangista. Sobre el altar, la bandera española de Falange, con su guardia de honor. Al pie del altar dan guardia dos milicianos de Acción Popular, dos requetés y dos falangistas y detrás de ellos, otros falangistas.

Frente al altar, el jefe del Ejército en operaciones, Sr. García Ruiz, rodeado de su Estado Mayor y de los aviadores, encuadrados casi todos ellos en la Legión de Mallorca y vistiendo el uniforme de ésta. Detrás de ellos, jefes y oficiales del Ejército, y a continuación ya muchas fuerzas de distintos cuerpos. A ambos lados del altar, a lo largo de la Avenida del Marqués de la Cenia, más tropas y las milicias; al frente de las de Falange, cerca del altar, el Conde de Rossi, a caballo y rodeado de una escuadra de falangistas.

Durante la misa, evolucionan, volando en escuadrillas, tres aviones de caza y tres de bombardeo.

Asimismo durante la misa repican todas las campanas de la ciudad.

El momento es emocionante. La compacta multitud de tropas y milicias y falangistas es realmente impresionante. Enorme gentío se apretuja rodeando a las fuerzas y milicias. Están totalmente ocupadas por imponente muchedumbre todas las anchurosas vías inmediatas al lugar donde se celebra la misa, y también ocupados completamente los balcones y ventanas de todas las casas.

Acaba la misa, y se organiza

EL DESFILE

Este se inicia a las doce y media, entre constantes ovaciones y entusiasmas vítores.

Desfilan, en primer término, los aviadores, con su jefe, comandante Sr. Cirelli, a la cabeza; todos visten el uniforme de legionario, con el emblema de la Legión de Mallorca. El público los acoge con entusiasmas vítores y aplausos. Siguen a los aviadores los jefes y oficiales no encuadrados en las fuerzas, yendo al frente de ellos el teniente coronel jefe de Estado Mayor, Sr. Garrido de Oro.

A continuación, el que con tanto celo y capacidad ha desempeñado el Alto mando del Ejército en operaciones, Sr. García Ruiz, acompañado de su Esta-



La misa de campaña celebrada ayer



El jefe que tan victoriosamente ha dirigido las últimas operaciones, teniente coronel de Ingenieros D. Luis García Ruiz, con el Conde Rossi a su lado



do Mayor. Vítores entusiastas y atronadores aplausos acogen su presencia. El Sr. García Ruiz, visiblemente emocionado, le aclama a la compacta multitud que le aclama con desbordante entusiasmo.

Siguió luego la fuerza de infantería del regimiento de Palma, que forma dos batallones (primero y tercero) y dos compañías del segundo batallón, destacado en Inca. Cada batallón se compone de siete compañías: seis de fusileros y dos de ametralladoras; las dos compañías del batallón destacado en Inca son también de fusileros. Desfila, pues, el regimiento de Palma dividido en diez y seis compañías, compuesta cada una de ellas de unos 150 hombres: 2.400 infantes, en total. La mayoría de los soldados lucían trofeos de guerra, principalmente rojas banderas cogidas a los marxistas; todos los componentes de una compañía llevaban en el machete la roja y negra banderola de Falange. Mandaba el primer batallón el comandante señor Esquivias y el tercer batallón el comandante Sr. Felu.

Tras la infantería, la Legión de Ma-Antonio Montis Castelló, mandándola, lloca, con su jefe, comandante don formando una compañía — unos 150 hombres —. Entre los legionarios, algunos de los heridos en la campaña. Figuraban también varias jóvenes sanitarias, con uniforme de legionario. Las ovaciones a los legionarios, que llevaban un conejo como mascota, se sucedían constantemente.

La mañana había transcurrido sin sol. Pero, al iniciarse el desfile, empezó a llover. La lluvia iba arreciando, cayendo fuerte aguacero, que aguantó impasible la fuerza que desfilaba, como lo aguantó igualmente el gentío que presenciaba el desfile y que no por ello dejó de aplaudir y vitorear a las fuerzas que iban pasando.

Inmediatamente después de los legionarios, la Artillería, que desfiló por este orden: grupo mandado por el comandante señor Vilanova, formado por las baterías a pie, primera, segunda y tercera, al mando éstas de los capitanes señores Socías, Marichalar y Agrasó; sección de morteros de 81; otro grupo, mandado por el comandante Sr. Ordoñez, formado por las baterías a pie, cuarta, quinta y sexta, al mando éstas de los capitanes señores Miquel, Aparicio y Lecea; un tercer grupo, mandado por el comandante don Luis Cerdó, formado de la primera y de la segunda baterías de montaña, mandadas la primera por el capitán Sr. Grande y la segunda por el capitán Sr. Palou de Comasema; de la tercera batería de montaña, mandada por el teniente Sr. del Hoyo, y de una batería pesada, mandada por el capitán Sr. Bannasar; un cuarto grupo, al mando del comandante don Julio Felu, formado de la primera, segunda y tercera baterías ligeras y de la segunda batería pesada, mandadas por el capitán señor Martí, capitán señor Ordinas, teniente Sr. Calafat y capitán Sr. Zumárraga, respectivamente.

Todas estas fuerzas — a cuyo frente, iba, en automóvil, el teniente coronel jefe de nuestra artillería, Sr. Martínez de Tejada, todavía no restablecido por completo de las heridas que recibió en Porto-Cristo el día del primer desembarco de los rojos — habían estado en el frente durante todo el tiempo que han durado las operaciones, y la mayoría de soldados llevaban también trofeos de guerra y banderas rojas de los marxistas, principalmente los de las baterías de montaña, ligeras y pesadas, que desfilaron ocupando 65 grandes camiones y llevando en los mismos camiones los cañones ligeros, de campaña y anti-aéreos y las municiones y arastrados por los propios vehículos los cañones pesados.

A continuación desfilaron otros dos grupos a pie que no han tenido ocasión de ir al frente: uno de ellos, al mando del comandante don José Marqués, compuesto de las baterías octava, novena y décima, y el otro, al mando del comandante don Pascual Zaforteza, compuesto de las baterías 11, 12, 13 y 14. No pudieron desfilan las diez baterías a pie que están de servicio en el frente marítimo de Mallorca, en los fuertes de nuestra bahía y en las posiciones instaladas en la costa de diversos pueblos.

Desfilaron, en total, 3.000 artilleros, y se eleva a 1.200 más el número de los que se hallan en el frente marítimo.

Después de los artilleros a pie, con su banda de tambores y cornetas, el cuerpo de Ingenieros, que formó tres compañías de zapadores-minadores, de 150 hombres cada una, al mando del comandante Sr. Pou, y una nutrida sección de telégrafos.

Tras los 65 camiones de los artilleros, desfiló, ocupando nueve gruesos camiones, el importante botín de material bélico cogido al enemigo: cañones, ametralladoras, fusiles, municiones, etc.

En otro camión eran llevados restos de uno de los aviones cogidos a los marxistas. Desfilaron también el carro blindado, el camión sanitario y los camiones y automóviles que igualmente dejaron abandonados los rojos al embarcar; entre esos vehículos, había un automóvil grúa. Todos los coches cogidos a los marxistas llevaban escritas las iniciales de la F. A. I. y de la C. N. T.

Los carabineros desfilaron formando cuatro compañías, al mando del comandante Sr. Castelari, que desde los primeros momentos, en que resultó herido, no se ha separado de la fuerza, junto con el teniente coronel jefe de la Comandancia, don Miguel Rütort. En total, formaron cerca 400 hombres, y to-

dos ostentaban rojas banderas marxistas y otros trofeos tomados a las horridas enemigas. Mandaban las compañías los capitanes don Miguel Garrido, don Carlos Cimarro, don José Arias y don Juan Ripoll. El gentío aclamó entusiastamente a las veteranas fuerzas, que tan bravamente se han comportado.

Desfilaron también una sección de Caballería, y fuerzas de Intendencia y de Sanidad militar, en número aproximado de unos 600 hombres. La Intendencia — unos 300 hombres — iba mandada por el capitán don José Martín Mariscal y los tenientes Sres. Charri y Crifoll.

Tras el Ejército, Falange Española. Abriendo marcha, los "balillas", uniformados y en correcta formación. Los "balillas" iban cantando el Himno de Falange. El desfile de niños — éstos ascendían a unos 600 — era acogido con fuertes vítores y aplausos, que se repetían al desfilan después 1: sección femenina, cuyos componentes también desfilaron cantando el Himno de Falange. Las falangistas, todas irreplicablemente vestidas con falda negra y camisa azul, desfilaron en número verdaderamente imponente: había más de 1.500; nutridísima era la representación de Palma, pero mayor aún la de los pueblos, pues cada localidad de Mallorca envió su grupo para el desfile.

Siguieron a la sección femenina las milicias de Falange, que causaron por lo nutridísimas, verdadero asombro. Les abrió paso la banda de música de la Casa de Misericordia, cuyos componentes iban con el uniforme de falangista. Tras ella el general de los camisas negras, a caballo, dándole guardas de honor ocho falangistas armados.

Después, la bandera de España, también con una escuadra de honor, y luego la bandera de Falange; al lado de ésta, una roja bandera tomaba a los rojos, que era llevada arrastrándola por el suelo. Después de las banderas, la Junta política de Falange en pleno, con el jefe, don Alfonso de Zayas, presidiéndola, y formada por el secretario, don Antonio Nicolau; el jefe de milicias, don Mateo Palmer; el jefe de propaganda, don Néstor Gallego; el jefe del Sindicato estudiantil, don Jaime Real, y el jefe de la Central Obrera Nacional Sindicalista, don Pablo Ximelis. Así como el del Conde de Rossi, el paso de la Junta política era acogido con delirantes demostraciones de entusiasmo, que no cesaron durante todo el trayecto.

A continuación de la Junta política iban todas las fuerzas combatientes de Falange, algunas de las cuales — las tres compañías que desfilaron en primer término — permanecieron en el frente durante todo el tiempo que estuvieron los rojos en Mallorca. Como los soldados, llevaban los falangistas muchos trofeos de guerra, principalmente trozos de banderas rojas. A las fuerzas combatientes seguía un grupo de enfermeras y otro muy nutrido de

## La gran fiesta de aviación de ayer tarde Fue condecorado con la Cruz del Mérito Militar el Legionario aviador que averió cinco hidros enemigos.

Ayer tarde, en el campo de aviación de Son San Juan, tuvo lugar hermosísima fiesta de aviación con motivo de la solemne bendición de tres aparatos de caza y tres de bombardeo que forman parte de nuestra escuadra aérea.

A las cinco de la tarde, en punto, llegaba al aeródromo nuestro Excmo. y Rdm. Sr. Arzobispo-Obispo, Dr. don José Miralles, acompañado del Vicario General, M. I. Sr. don Juan Rotger, y del Secretario de Cámara del Obispado, M. I. Sr. don Andrés Caimari, Canónigo.

Igualmente fueron llegando el Alcalde de Palma, con nutrida representación de concejales, el Auditor de Guerra don Gonzalo Zarranz; el Delegado de Hacienda, don José Casanovas; el Presi-

dente de la Diputación, coronel Ramos; el Gobernador Civil, teniente coronel de la Guardia Civil don Antonio Álvarez Ossorio; el Rdo. don Francisco Sureña Blanes, en representación del Clero Castrense; el Jefe de "Falange Española", señor Marqués de Zayas; el "speaker" de la Radio señor Pons; el capitán de navío don Antonio Ferragut; el Jefe del Ejército de operaciones, teniente coronel señor García Ruiz y crecido número de distinguidas personas cuyos nombres sentimos no recordar.

Ante un hermoso altar portátil, decorado por el reputado artista don Luis Derqui, en el que figura la efigie del Beato Ramón Lull, el Excmo. y Rdm.

medicos y cirujanos, todos tocados de blanco. Los aplausos y vítores se repetían constantemente. Siguió el desfile de más falangistas de Palma, con tres camiones conduciendo botín cogido a los rojos, y después el de los falangistas de todos los pueblos; cada uno de éstos envió al desfile una falange de 38 hombres. Iban encuadrados en las falanges los oficiales de caballería de Alcalá de Henares, a quienes sorprendieron aquí los acontecimientos, y cuyo comportamiento durante toda la campaña ha merecido muy justificados elogios. El desfile de falangistas duró larguísimo tiempo, siendo realmente impresionante por el número — unos 2.500 hombres — y por la marcialidad.

Desfilaron también nutridos grupos de "requetés", con su boina encarnada, y milicias de Acción Popular de algunos pueblos y de la brillante segunda compañía de Palma, ésta precedida de su banda de música uniformada. Al paso de los "requetés" y de los milicianos de Acción Popular se repetían los vítores y los aplausos.

Desfiló un grupo de marinos de la Armada, recientemente incorporados, y una sección de la guardia civil; para aquéllos y para ésta aubo vítores y aclamaciones.

Seguía después numeroso grupo de milicianos urbanos, ostentando cada uno de ellos su blanco brazal, y cerraba la marcha una carroza de la Cruz Roja, con su presidente, el general Excmo. Sr. don Emilio Pou, y varias enfermeras, seguida de varios autos con personal de la propia benéfica institución. Para la Cruz Roja fueron también muchos aplausos y vítores.

Desfiló igualmente un automóvil en cuyo radiador era llevado un monigote de trapo, vestido de brillante uniforme rojo y casco de campaña y llevando un letrero que decía: "Capitán Bayo". El público acogía con risas y aplausos la original caricatura.

Cerca de dos horas — empezó a las doce y media y terminó a las dos y veinte — duró el imponente desfile, en el que, sin contar los "balillas" ni la sección femenina de Falange, tomaron parte de diez a doce mil hombres armados, llevando el caso de campaña cuantos habían estado en el frente de operaciones.

No se recuerda haberse presenciado en Palma tan importante y brillante desfile militar.

El público aguantó a pie firme hasta que hubo terminado el desfile, no obstante los repetidos chubascos que cayeron.

## ANIMACION. — ILUMINACIONES

Durante toda la tarde y primera hora de la noche reinó en Palma extraordinaria animación y entusiasmo. Este se exteriorizaba al paso de camiones con soldados o falangistas que regresaban a posiciones de la costa o a los pueblos.

Por la noche lucían espléndidas iluminaciones los edificios públicos y muchos particulares.

Sr. Arzobispo-Obispo procedió a la solemne bendición del campo, bendiciendo luego uno a uno los seis aparatos.

Después, por el Ayudante del Comandante Militar, se procedió a la lectura del decreto, concediendo la Cruz del Mérito Militar, pensionada por una sola vez, al caballero legionario Luigi Cerutti, que en su primer vuelo sobre las líneas enemigas, consiguió derribar o averiar gravemente a cinco hidros rojos.

El Comandante Militar entregó la envidiada condecoración al Comandante de la Escuadrilla, señor Cirelli, y éste luego de abrazar cariñosamente a su compañero, le impuso la condecoración sobre el pecho.

Seguidamente el Comandante Militar y el Arzobispo-Obispo dedicaron con gratulativas frases al valiente y heroico legionario que quiso entablar su primer combate cuando volaban cinco aviones rojos, logrando abatirlos.

El valiente aviador, como todos sus compañeros, fueron muy ovacionados.

Poco después, y mientras unos hidros que durante toda la ceremonia de la bendición estaban volando, sobre el aeródromo, se levantaron dos aparatos de caza tejendo en el aire toda clase de filigranas, loopings, rizar el rizo, vuelo sobre las alas y las jugarretas más inverosímiles que se pueden hacer

con un moderno avión cuando son manejados por tan excelentes pilotos. Aterrizado uno de los aparatos, quedó volando el piloto Cerutti, y entonces, si que los ojos no sabían qué veían ni los nervios podían aguantar tanta emoción.

No un looping sino varios seguidos, caer en barrena, y desde poca altura para ser más meritorio, molinetes sobre las alas, rápidas subidas en vertical y descenso atrevido sobre el público que no se cansaba de aplaudir la gran exhibición que de vuelos acrobáticos hacía el piloto Cerutti, que consiguió el segundo premio en la prueba de acrobacia aérea de los Juegos Olímpicos.

Tanto perduraban las filigranas atrevidas del aviador, que para demostrarle que el público ya no podía seguir con la enorme producción que producían sus vuelos, se le hizo una señal para aterrizar. Y entonces, pasó lo más inverosímil; a menos de un centenar de metros del suelo hizo dar al aparato varias vueltas sobre las alas y de manera inverosímil logró aterrizar con toda felicidad.

Autoridades y público felicitaron cordialmente al aviador, dándose por terminada la hermosa fiesta cuando ya empezaba a anochecer.

## Radiogramas recibidos el sábado

### INTERESANTES DETALLES DE LA TOMA DE IRUN

Tenerife. — El General Franco en telegrama a las 8 manifiesta lo siguiente:

"Durante la mañana de hoy las tropas del General Mola se dedicaron a preparar el avance. Su artillería tomó posiciones y la infantería y demás fuerzas obedecían las indicaciones del mando. A las 12'30 comenzó el ataque. La Infantería desplegó victoriosamente llegando decidida sobre el puente internacional de Irún. A las 13 los gubernamentales se retiraron al final del puente y las milicias rojas están cercadas. Irún está en llamas. A las 14'30 el Tercio ocupa el Ayuntamiento y el tráfico ferroviario queda interrumpido. A las 15'30 los Legionarios bajo un enorme fuego ponen el pie en el puente inter-

nacional al grito de ¡Viva España! ¡Arriba España! Un coronel atraviesa el puente internacional y comunica a las autoridades francesas que España pretende establecer relaciones amistosas con Francia. Seguidamente se planta la bandera roja y guisa. A las 16 está ocupado todo Irún por las tropas nacionales. En el Ayuntamiento ondea la bandera bicolor. Al declinar la tarde las tropas nacionales han emprendido la marcha sobre San Sebastián".

¡Viva España! ¡Viva el General Franco!

La guarnición de San Sebastián parece que se rendirá sin condiciones para evitar el ataque.

El corresponsal de Madrid en París ha entrevistado a un comunista español fugitivo que ha manifestado que no han sido derrotados sino traicionados por Francia.

## Noticias radiadas ayer

A las dos de la madrugada, dice Radio Club Portugués.

### EN IRUN SE ORGANIZAN LOS SERVICIOS PUBLICOS

Jerez de la Frontera. — La emisora local, a las 13'30, comunica que en Irún, los nacionalistas están organizando los servicios civiles y de orden público, que están ahora entregados a la policía.

### LAS FUERZAS DEL CORONEL YAGÜE A 12 Kms. DE TOLEDO

En la provincia de Toledo, el coronel Yagüe se encuentra a doce kilómetros de la capital, donde entrará muy en breve.

### EL PANICO ENTRE LA POBLACION DE MADRID

En Madrid, la situación se hace de cada vez más difícil, por atemorizar a los marxistas y a la población la aviación nacionalista.

### EN MALAGA LA SITUACION ES APURADA

En Málaga, la situación es desesperada. La ciudad caerá pronto, según la agencia Havas. Nosotros nos parece muy optimista esta noticia porque estamos seguros de que Málaga caerá, pero cuando sea atacada, ya que aún no lo ha sido. Solamente está cercada de cerro.

### LAS CAMPANAS DE LA CATEDRAL DE IRUN DEJAN OIR SU VOZ

"O Século" confirma que en la frontera francesa se afirma que la ciudad de Fuenterrabía y el fuerte de Guadalupe han sido completamente tomados por las fuerzas nacionalistas. Hoy mis-

mo, decía Madrid, que Irún y Fuenterrabía no se rendirían y que resistirían fuera como fuera.

En Irún, por todas partes se ven incendios, que iluminan por la noche a la ciudad.

Ayer, al caer la noche, hubo una gran sorpresa: las campanas de la Catedral, que se salvaron del incendio, dejaron oír su voz, cosa que no habíamos hecho desde el 29 de Julio.

### LLEGADA DE REFUGIADOS A SAN JUAN DE LUZ

A San Juan de Luz ha llegado un torpedero alemán con varios refugiados de diversos países.

### EL EMBAJADOR DE ESPAÑA EN WASHINGTON

Washington. — El Embajador de España señor Calderón ha presentado al Gobierno de Madrid su dimisión, por no estar conforme con la política que sigue.

### JOSE ANTONIO AGUIRRE, MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS

Madrid. — José Antonio Aguirre anunció que irá a Madrid, ya que ha sido nombrado Ministro de Obras Públicas, pero se tiene la impresión de que los nacionalistas vascos no tendrán representante en este nuevo Gobierno. Como se sabe, Aguirre fué diputado nacionalista, recibiendo la noticia de que había sido nombrado ministro de Obras Públicas, pero parece que no aceptará el cargo hasta que sea pública la decisión del Consejo superior de su partido.

Las cosas, con el cambio de Gobierno, no se han arreglado. Pasa lo que suponíamos: que basta que Largo Caballero diga blanco para que Prieto diga negro, así no se van a entender nunca.

### LAS TROPAS DEL CORONEL ARANDA DOMINAN POR COMPLETO ASTURIAS

Las fuerzas del coronel Aranda han dominado por completo toda la región de Asturias.

### LOS NACIONALISTAS AVANZAN SOBRE TOLEDO

En el frente de Talavera, nuestras tropas han iniciado una fuerte ofensiva comenzada en Alborche, logrando rechazar al enemigo en una extensión de veinte kilómetros.

Estas fuerzas se encuentran actualmente a unos diez kilómetros de la capital toledana.

Continúa aun resistiéndose, en el frente de Talavera, una columna marxista que, probablemente, bien pronto va a ser aniquilada, porque encuentra cortada la retirada.

### LA CONSIGNA DE LOS DEFENSORES DEL ALCAZAR DE TOLEDO ES "PRESENTE Y ADELANTE"

Madrid dice que la situación del Alcázar de Toledo es desesperada, que no puede aguantar ya más y que va a ser cuestión de pocas horas el rendirse. Que no se hagan ilusiones en Madrid, cuando nosotros sabemos que la consigna de los heroicos cadetes que defienden el Alcázar es "Presente y adelante".

### RESUMEN DE LA SITUACION MILITAR

Ha sido tomada la población de Irún y el fuerte de Guadalupe. Hoy empieza el ataque a fondo de San Sebastián, y téngase en cuenta que cuando decimos hoy, son ya las dos de la mad-



## Doña Beatriz Cortés y Cortés

Ha fallecido en la madrugada de hoy en la Ciudad de Manacor

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

A. E. R. I. P. A.

Su desconsolado esposo, don José Forteza Fuster, sus hijos don Rafael, doña Catalina y doña Juana, su hijo político don Francisco Aguiló y demás familiares participan a sus amistades tan irreparable pérdida y les ruegan una oración para el eterno descanso de su alma.



# Comandancia Militar de Baleares

DANDO CUENTA DE LAS OPERACIONES

A las 20'30 del sábado, la Comandancia Militar de Baleares dirigió a los Generales Queipo de Llano, Mola, Franco y Junta Nacional de Burgos el siguiente radiograma:

Con el estimable concurso de la aviación de Mallorca, que en breve plazo llevaron magnífico bombardeo, los marxistas han sido completamente derrotados, embarcando precipitadamente, habiéndoles cogido muchos prisioneros, material de guerra, víveres y armamento, no obstante la protección de los barcos de guerra piratas. Nuestras bajas, escasísimas, a pesar de la resistencia del enemigo. La victoria ha sido completa por nuestras tropas, falangistas, milicias, Jefes, oficiales, suboficiales y clases dotados de alto espíritu ciudadano. Daré relato del material y armas abandonado".

## FELICITACION DEL Sr. COMANDANTE MILITAR

El Señor Coronel-Comandante Militar de Baleares ha dirigido al Teniente Coronel de Ingenieros don Luis García Ruiz, Jefe del frente de operaciones de Porto-Cristo (Manacor)-Son Servera, el siguiente escrito de felicitación:

"La acertada y decidida actuación de V. S. al frente de esas bizarras tropas y milicias de todas clases con el concurso heroico y decisivo de nuestra Aviación, ha determinado que, en plazo no mayor de 24 horas, el enemigo, batido, desmoralizado y en vergonzosa fuga, haya abandonado la partida, reembarcando en desorden y dejándonos, a más de numerosos prisioneros, un abundante material de guerra.

Reciba, pues, y con V. S. sus subordinados todos, sin distinción de jerarquías, mi felicitación sincera; y sepa que con todo detalle haré llegar al superior conocimiento de la Junta de Defensa Nacional y Altos Mandos los relevantes servicios que han prestado en esta memorable ocasión a nuestra sagrada causa". ¡Viva España!

## RADIOGRAMA DEL GENERAL MOLA

Para conocimiento y satisfacción de todos, se ruega la inserción del radiograma recibido del Excmo. Señor General Jefe del Ejército del Norte, que dice así:

"Felicitó, en mi nombre y en el del Ejército del Norte, a V. E. y a los Jefes, Oficiales, Suboficiales, clases de tropa por su brillante actuación defensiva Mallorca, demostrando su fé en el triunfo para constituir una Patria grande y unida. — ¡Viva España!

## LA AVIACION

El Coronel Comandante Militar accidental ha dirigido al Señor Comandante Principal de Aviación la siguiente felicitación:

"Alcanzada la victoria rotunda y definitiva sobre las fuerzas comunistas desembarcadas en el frente de Manacor, quiero, por espíritu de justicia y a impulso de la gratitud, hacer constar que las unidades aéreas de su digno y prestigioso mando han sido de ella los principales artífices; como Pueblo, Ejército, Falange y Milicias reconocen y proclaman y yo me apresuro a comunicarles con el testimonio de mi viva simpatía y consideración personal. Palma, 4 de septiembre de 1936".

A cuyo escrito el Comandante principal de Aviación ha contestado con el siguiente:

"Estoy muy agradecido, señor Coronel Comandante Militar accidental de Baleares, por las bellas palabras que me ha mandado en ocasión de la gran victoria que nosotros hemos conseguido.

Los camaradas del cielo han cumplido únicamente con su deber y la mayor felicidad es que dicha victoria no ha costado grandes víctimas entre nuestros compañeros que lucharon heroicamente en la tierra.

Las palabras de V. E. son las de un soldado y como tales han llegado profundamente en mi corazón y en el de mis hombres.

Por la siempre gran fortuna de España. — El Comandante Principal de Aviación".

## RADIOGRAMAS DE FELICITACION

Radiogramas recibidos por el Sr. Comandante Militar accidental.

6-9-36

Junta Defensa Nacional

Esta Junta de Defensa con máxima emoción envía a V. S. y fuerzas a sus órdenes entusiasta felicitación por éxitos obtenidos rechazar desembarco hordas marxistas. Viva España!

6-9-36

General Jefe Ejército Sur

Reciba una entusiasta felicitación por brillante triunfo conseguido sobre hordas rojas que hagó extensiva a todos los oficiales, suboficiales, tropa y milicias.

Con esa intrepidez y con el espíritu ciudadano en los habitantes de ésa, siempre dispuesta a su defensa es indudable que se vencerá cuantas veces desembarque el enemigo.

6-9-36

General segunda División

Contesto emocionado su telegrama sobre derrota causada enemigo felicitando cuadros tropas, milicias y aviación esas Islas que tan alto saben poner buen nombre de España.

## ORDEN GENERAL DEL DIA 6 DE SEPTIEMBRE DE 1936 EN PALMA

Soldados:

A vosotras, heroicas tropas, falanges y milicias de tierra, mar y aire me dirijo.

Nuestros desvelos, los sacrificios sin tasa del leal y valiente pueblo mallorquín; el juramento de morir todos antes que rendiros ante un enemigo traidor; de instintos criminales que vino a hollar este santo suelo atentando contra nuestro sagrado hogar, contra nuestras vidas y haciendas, al fin, con la ayuda de Dios, ha tenido el merecido premio de la victoria.

¡Llor a los vencedores y a los valientes que cayeron en el campo de batalla invocando el sagrado nombre de la Patria!

Desprecio para los cobardes comunistas y separatistas del llamado "Estat catalá" que se lanzaron sobre esta tierra como aves de rapiña, impulsados por móviles bajos y falaces maquinaciones extranjeras; y que en vergonzosa fuga, dejando armas y bagajes, intentaron reembarcar, mientras su jefe, ese vil capitán Bayo, huía con su estado mayor en el "Marqués de Comillas" escoltado por el acorazado "Jaime I" y su gente, trabajosamente, podía arribar a la desgraciada isla de Menorca. ¡Van a luchar a otros frentes — dicen — y ahí los tenéis, saqueando Menorca mientras su jefe, Bayo, va solo a Barcelona huyendo del testimonio de los suyos que sin duda le ha de costar la vida! ¡Compadecámosles!

¡Soldados, falangistas, milicianos todos que habéis luchado rivalizando en bizarría, intrépidos y heroicos aviadores, noble ciudad de Palma y honrados pueblos de esta fiel y españolísima Isla de Mallorca! vamos a recoger el fruto de la victoria pero no nos dormiremos sobre nuestros laureles. Cada día seremos más fuertes y dentro de poco Ibiza y Menorca volverán a ser nuestras. Y luego iremos a castigar a los separatistas catalanes que tan cobardemente, sin ofensa alguna por nuestra parte, vinieron, al principio impunemente, a bombardear Mallorca asesinando a indefensos ancianos, mujeres y niños. Mallorca podrá perdonar pero sabed separatistas y comunistas de la Generalidad de Cataluña que vuestra ofensa no la olvidaremos ni nada la borrará nunca.

Presente y adelante. Nuestra causa es la de Dios que vela por nuestra Patria, con su ayuda Ella fuerte y unidos todos sus hijos en apretado haz vivirá nuevos días de gloria y de grandeza. ¡Arriba España!

El Coronel Comandante Militar, Aurelio Díaz de Freijó

gada, y que en las 22 horas restantes del día seguramente se tomarán importantes posiciones que permitirán que San Sebastián, caiga la próxima semana. Además, saben los marxistas que defienden San Sebastián, que tienen cortada su comunicación con Francia, desde el momento que las tropas nacionales tomaron Irún, y que están incomunicados con Bilbao; y como Irún estaba mucho más fortificada que San Sebastián, la moral de estos no será muy elevada. La mayoría de material recogido en Irún es de fabricación francesa. Francia, no solamente envía material sino que se ha brindado a aceptar en su casa a refugiados de Irún, formando con ellos un tren expedicionario que, con mucha amabilidad, ha enviado a Companies para que engrosen sus filas y los nacionalistas puedan matarlo más gente.

En el frente del Guadarrama, el día ha transcurrido sin novedad, por haber tomado las tropas todas sus posiciones, que les permiten esperar el ataque definitivo a la capital.

En Avila, ha sido tomado el Puente del Pico por las tropas del coronel Yagüe.

El general Mangada que se encuentra con sus columnas en los alrededores de San Martín de Valdeiglesias, si no se apresura a tomar la carretera que desde la citada población se dirige a Madrid, se va a encontrar la retirada cortada, ya que Yagüe le pisa los talones y la carretera que va de Talavera de la Reina a Madrid está cortada por las tropas del mismo coronel.

Madrid dice que la situación del Alcázar de Toledo es asfixiante para los rebeldes. ¡Qué va a ser asfixiante cuando son hombres que luchan por la Pa-

tria con fe, y las tropas salvadoras de Yague se encuentran a doce kilómetros de Toledo! Dichas fuerzas se encontraron con una pequeña columna marxista, seguramente en Santa Eulalia, poniéndola en fuga y causándole 40 muertos.

Málaga está cercada. La situación dentro de la capital es de completa anarquía y nadie se entiende. Los generales, tanto Queipo de Llano como Varela, no quieren apresurarse en el ataque a Málaga para no perder hombres. Nosotros creemos que hacen muy bien, lo mismo da un día más o menos cuando la rendición es segura.

La noticia de la derrota del capitán Bayo en Mallorca nos llega por mediación de Barcelona, ya que dicen que han mandado retirar sus tropas a causa de tener que atender a otros frentes. La causa serán seguramente las bayonetas de los valientes mallorquines, que buena cuenta habrán dado de los invasores.

Hoy tenemos la satisfacción de comunicar tres victorias: la toma de Irún, de Fuenterrabía y del fuerte de Guadalupe.

## 4.000 rojos que venían a Mallorca, se dirigen, hambrientos, a Valencia

### Un radio captado

Radio captado a las 13,50 del sábado, día 5:

"Vapor "Mar Negro" a Valencia: Comité Milicias antifascistas.

Estamos vista Valencia buque "Mar Negro" con 4.000 milicianos; 3 días sin

comer. Prepare víveres y alojamiento. Avisen práctico inmediatamente. Comité de Guerra. (Urgentísimo).

NOTA: — Ástos 4.000 milicianos eran de la última expedición con que nuevamente querían invadir esta isla los traidores separatistas catalanes.

## Alocución del Sr. Gobernador civil

### Ante el micrófono de «Radio Mallorca»

El Gobernador civil, Sr. Alvarez Ossorio, pronunció anoche, desde los estudios de "Radio Mallorca", la siguiente alocución:

"Mallorquines: ante todo, mi más entusiasta, sincera y fervorosa felicitación a la población civil por el alto ejemplo de patriotismo, entusiasta y constante colaboración y espíritu de sacrificio con que ha secundado, asistido y compartido a veces, la impropia labor llevada a cabo por nuestras Instituciones así militares como civiles para expulsar de nuestra amada Isla tras duro castigo a las hordas comunistas y separatistas que, en su loco desvarío y sin conocer el temple de vuestra alma, consideraron empresa fácil y hacendera hacerse con su presa. Bien castigados van y en su día se exigirá estrecha cuenta a los dirigentes.

Terminada esta fase bélica, es mi más ferviente deseo, inspirado en la nobleza característica de los habitantes de nues-

tra bien amada Roqueta, hacer un llamamiento a todos para que me ayuden a desterrar el odio que almas ruines sembraron a granel y cuyos resultados tocamos y sea sustituido por la verdadera fraternidad cristiana seguida del respeto mutuo, franca y anhelada convivencia y de captación de miles de voluntades que, ayunas de propio criterio y raciocinio, son materia propicia al sincero arremetimiento y dignas de encomiarse por la senda trazada por nuestra sacrosanta Religión, por el culto a nuestras tradiciones en el amor a España única e indivisible, a la familia y a la propiedad, desenvolviéndose todo ello dentro de la más sana disciplina y respeto absoluto al principio de Autoridad.

De todos, según sus medios y facultades, espero la más decidida colaboración, y por ello os anticipa su profundo reconocimiento. — El Gobernador Civil"

## En Palma

### EL SUMINISTRO DE GAS

Desde las diez de la noche hasta las seis de la mañana quedará suspendido en esta ciudad el suministro de gas para alumbrado y servicios domésticos, lo que se pone en conocimiento del público en general en evitación de accidentes.

## Donativos recogidos en la oficina de incautación de oro en la Delegación de Hacienda

Francisco Vallas, por España, una cadena, otra cadena, una alfonsina veinticinco pesetas y un alfiler con un escudo. — Bartolomé Fiol Valles, por España, una cadenita y un alfiler. — Hermanas Fiol y Coll, tres sortijas, un par de pendientes y un durillo de oro. — María Mateu Verdura: Una sortija un alfiler. — Los padres y hermanos de un soldado de Infantería: 6 sortijas Para la salvación de Eusaña. — Isabel Lladó Vey: 10 botones. Antonia Sampol Lladó: Una sortija. — Francisca Juanedá Sans: 2 sortijas. — Magdalena Juanedá Sans: 2 sortijas, 3 alfileres, una medalla. — M. P. Madre de un soldado y un Fascista: 2 cadenas, un imperdible, 2 alfileres, una sortija, una medalla, 2 botones, un trozo oro. — Niñita Josefita González; Planas: 2 sortijas, un arito de oro. — Manuel González Mota: Capitán Ingeniero retirado: Una cadenita con medalla, una medalla, 3 sortijas y un forro muela oro. — María Masasner Vda. de Carrió: Por Dios y por España, una cadena, 3 botones y 2 monedas de 25 pesetas.

María Fiol Bauzá, de Capdepera: Una cadena, una pulsera, 2 sortijas 2 monedas de 20 dólares. — Francisca Oliver Feliu: Una cadena, una pulsera, dos sortijas, 2 monedas de 20 dólares. — Francisca Oliver Feliu: Una cadena, una moneda de 20 pesetas. — Juan Oliver Feliu: Un reloj, una cadena con colgante. — Carmen Montaner de Oliver: Una cadena, un imperdible, una pulsera, unos pendientes, 4 sortijas. — Antonia Canet de Santandreu: Un lapicero, un alfiler, 2 sortijas, una onza, media onza, una moneda de 20 pesetas, una moneda de 10, 20 francos, 2 monedas de 10 francos, un durillo y una medalla. — María Guillermina Santandreu Canet: dos durillos. — Juan Morey Cabanellas: Una cadena, un par gemelos con dos durillos. — Esperanza Umberto de Morey: Dos pulseras, una libra esterlina con montura, dos cadenas, cuatro sortijas, unos pen-

dientes. — Jaime Morey Umberto: 2 cadenas, una medalla. — Antonio Morey Umberto: 2 cadenas. — Juan Morey Umberto: 1 cadena, una medalla. — Catalina Jaume Salvá: 3 sortijas, un imperdible, un dije, 10 botones. — María Jaume Oliver: — Una cadena. Por Dios y por la Patria. — Hermanitas María y Antonia Real Mir: 5 sortijas, 2 cadenas, un durillo, 3 alfileres, 2 pendientes, 2 trozos oro. — Pedro Alcover y Maspons, Jubilado: 2 Leontinas, una de 20 dólares, 2 de 20 pesetas, 14 de 10 francos, una de 10 pesetas, 6 durillos. Se dan sin condiciones las dos leontinas de las monedas se hace donativo a los donantes de monedas que hayan pedido indemnización la cual renuncia desde luego el señor Alcover; puesto que destina estas monedas a la cuestación abierta para este objeto.

D. Pedro Pons Nicolau y esposa y doña Catalina Coll Tomas, por una España católica e inmortal: Dos durillos de oro, una libra esterlina, dos cadenas de oro, un colgante, una cruz, un alfiler, un imperdible, dos pulseras, cinco pares de pendientes, un imperdible, catorce sortijas. — Hermanos Roses Montis: 24 onzas, una media onza, dos monedas de 25 pesetas, 4 libras esterlinas, seis de 10 francos, dos pulseras, un imperdible, tres sortijas, un pendiente. — Lorenzo Roses Siragusa (segunda entrega): 6 onzas, dos monedas de 25 pts., 4 libras esterlinas, 2 monedas de 20 pesetas, un cuarto de onza, 4 monedas de 10 francos. — Antonio Seguí: una cadena de oro. — Nicolás Tous Porcel: media onza. — Bárbara Valentín Catalá: una pulsera. — María del Carmen Valentín Catalá: una pulsera y un anillo. — Margarita Amer, sirvienta: 14 botones. — Bárbara Amer, sirvienta, un durillo y una moneda de 10 pesetas. — Antonio Riera (Pont d'Inca): una moneda de 20 francos, una de 10 francos. — José Luis López Echeandía: un anillo de sello. — Luis López Beserra: una cadena reloj. — María Paz López Echeandía: un imperdible, una cadena, una sortija, una moneda de 10 francos.

Juan Deyá Mayol: Un cuarto de onza. — Ana María López Echeandía: Un imperdible, dos sortijas, dos pares pendientes. — Bartolomé Gari Mut, una moneda de 25 pesetas, una cadena. — Petra Mir Borrás: Una moneda de 20 francos, unos pendientes, dos trozos. — Martín Cifre y Margarita Mesquida: Un durillo, un aro, un imperdible, unos pendientes, dos sortijas. — Teresa Alemany: Una onza, seis durillos, un aro, un imperdible, cinco medallas, tres cadenas, un dije, una sortija, varios pendientes y trozo aro cadena, una cadnea con dije, una cadena con medalla, un alfiler, tres

Tres cosas hacen falta para ganar una guerra decía Napoleón: Dinero, dinero y dinero.

¡Mallorquines! No olvidéis las palabras del Genio de la guerra. Mallorca, España entera, está en plena guerra, la más feroz y terrible de su historia. Por esto, es la que requiere mayor esfuerzo en todos los sentidos.

¡Mallorquines! Con fé, con entusiasmo, con alegría, sin tasa ni reservas, acudid a la nueva suscripción.

dije y dos sortijas. — Catalina Fort, Viuda de Ripoll: Tres monedas de 20 francos, una de 5 francos, una cadena y una montura (segunda entrega). — Francisca Cardell, una moneda de 25 pesetas, un imperdible, tres sortijas, dos pares de pendientes, una pulsera, varios trozos oro. — Miguel Perales: Unos pendientes, una sortija. — Miguel Carrió Esteva, diez botones. — Militar retirado: un durillo. — María del Carmen Carrasco e hija 2 sortijas, 2 Medallas, unos pendientes. — Un catalán en Mallorca, segunda entrega: 2 alfileres, una sortija. — María Llompart de Casas, segunda entrega: 4 onzas, media onza, 2 monedas de 25 pesetas, 12 durillos, una moneda de 40 francos, una moneda de 10 rublos, 3 monedas de 20 francos. — Gabriel Salas Cabrer: 3 sortijas, una cadena, un medallón un imperdible, una cruz.

M. O. de S.: Un aro, 2 cadenas, un colgante, 2 sortijas, 2 pares pendientes, un dije. — Mateo Vila Abril: Una cadena, una sortija, un aro con moneda de 20 francos y un trozo de oro. — Pedro Sancho de la Jordana: Una cadena y una sortija. — María Teresa Fortuñy de Sancho de la Jordana: 2 aros, una moneda de 20 francos, 3 sortijas. — Hermanos Sancho de la Jordana y Fortuñy, 5 sortijas. — Miguel Palmer Pou: Una moneda de 25 pesetas, una de diez francos. Segunda entrega: — Hermanitos Magdalena, Juan y Pauliña Salvá Palmer. Por la salvación de España: Dos imperdibles, una sortija, un alfiler. — Bartolomé Vaquer y esposa. Por la salvación de España: 2 sortijas, un tapa reloj, unos pendientes, 4 botones. — A. T. B.: Unos pendientes, 2 sortijas. — Juan Gil-ménez Bennasar. Por la Patria: 2 cadenas, una moneda de 20 francos; una sortija con un durillo, una sortija, un alfiler. — C. B. S. Por la Patria: 6 sortijas, unos pendientes, una cadena, un alfiler. — J. T. M. Por la Patria: 5 cadenas, una moneda de 20 liras, 2 monedas de 20 francos, un imperdible, 2 alfileres, 6 sortijas. — Pedro Ribas Fiol: Una sortija, 4 botones.

Juana Costa Alomar: Una cadena, 2 sortijas. — Catalina y Estefanía Ribas Costa: 2 pulseras. — Gaspar Costa Alomar: 2 cadenas, una medalla, una sortija y un durillo. — Lorenzo Muntaner Ramonell: Un botón, una sortija, un trozo cadena con cierre, un durillo y 2 alfileres. — Francisca Marqués de Muntaner: Una cadena, 2 pares pendientes, un imperdible, 2 sortijas. — Esperanza Ramonell, Vda. de Muntaner, e hijas: Un brazalete, 16 sortijas, 3 imperdibles; 3 pares pendientes, dos medallas, un dije, un trozo oro, 12 durillos, una moneda de 25 pesetas, 2 monedas de 10 escudos, 2 monedas de 20 pesetas. — Antonio Oliver Más y familia. Por Dios y por la Patria: Una cadena, 2 sortijas. — Francisca Jaume Juliá: Una pulsera, 2 imperdibles, 3 sortijas, un alfiler, 10 botones, 2 trozos oro. Por Dios y por la Patria. — Francisca Vicens Salom. Por Dios y por la Patria: Unos pendientes, un imperdible, un aro, una moneda de 25 pesetas y otra de 10 pesetas.

Rosa Sureda de Subias: Una onza. — Micaela Camps y Ribas: Una onza. — Antonia Vanrell Camps: Una onza. — Mateo Vanrell Camps: Un par de pendientes, 2 alfileres, una moneda de 10 pesetas. — María Pastor Agulló: 4 pares pendientes, una sortija, varios trozos oro. — Catalina Llompart Sastre: Una pulsera, 2 sortijas, una moneda de 10 francos, un trozo de oro de 20 francos, una libra esterlina. — Antonio Roca Font: Una sortija, una libra esterlina. — Pedro Tous Vanrell: Unos gemelos, una sortija, un colgante. — Vda. de Domingo Picornell. Segunda entrega: Una pulsera con moneda de 20 pesetas, 2 sortijas, un imperdible, 12 botones. Para reparación al Sagrado Corazón de Jesús. — Pedro Antonio Fernández Obrador: Una cadena, una moneda de 20 francos y un durillo. — A. R. T. Para la salvación de España: Un reloj, una cadena, una medalla, un imperdible, una sortija, 2 pares pendientes. — M. Ll. Para la salvación de España: 3 pares pendientes, una sortija, 10 botones, varios trozos oro. — Miguel Martorell Bonet: 3 sortijas, un imperdible, 2 pares pendientes, 2 trozos oro.

Bartolomé Tomás Vidal y esposa: Una cadena, un par pendientes, una moneda de 25 pesetas, una moneda de 20 francos, una moneda de 5 dólares. Por España. — Catalina Pujol Palmer: Un imperdible, 3 sortijas, un durillo. — C. R. B.: Un imperdible, una sortija. Para la salvación de España. — A. O. C.: 2 horquillas, una cadena, una medalla, unos pendientes. — Margarita Mateu Verdura:



